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REUNIONES CIENTIFICAS SIGNIFICATIVAS Y 
ALENTADORAS 

Recientemente se han realizado en nuestro 
país tres reuniones científicas cuya importan· 
cia reside tanto en la actividad desarrollada 
como en su valor como una medida de la evo
lución en dos campos de trabajo en la Argenti
na: la investigación y los desarrollos en Física. 
tomo ciencia pura y aplicada, y la investiga
ción y los desarrollos en Educación en la Físi
ca, considerada ésta como Física Aplicada a la 
Educación. 

La Reunión de Educación en la Física (REF. 
5) se desarrolló en Mar del Plata, organizada 
por la Asociación de Profesores de Física de la 
Argentina (APFA), entre el 21 y el 25 de se
tiembre. Conjuntamente con ella se realizó la 
4a. Reunión Latinoamericana de Educación 
en la Física, organizada por el Centro Latinoa
mericano de Física (CLAF). El CLAF es una 
entidad intergubernamental creada por la. 
UNESCO en 1963, que tiene su sede en Río 
de J aneiro y está presidida actualmente por el 
físico argentino Juan José Giambiagi. 

Fue una sorpresa para nosotros el lugar donde 
se desarrollaron la gran mayoría de los traba
jos de la REF 5: el estadio mundialista de fút
bol de Mar del Plata. Sólo se ocuparon un par 
de salones de la Universidad Nacional de .Mar 
del Plata. Las instalaciones del estadio ofrecie
ron lugares de trabajo cómodos y apropiados, 
y sus autoridades actuaron con eficacia llama
tiva. 

La 72a. reunión de la Asociación Física Ar
gentina se desarrolló en el Instituto Balseiro y 
Centro Atómico Bariloche entre el 28 de Se
tiembre y el 2 de Octubre; o sea, en la semana 
siguienté a la de la 5a. REF. Los organizado-

res aprovecharon eficazmente las instalaciones 
de aquellas instituciones. 

La REF 5 (Quinta Reunión de Educación en 
In Física) y la. RELAFI IV (Cuarta Reunión 
Latinoamericana de Física) 1 

Los objetivos propuestos fueron: 

a) Promover el intercambio de experiencias e 
información en lo referente a objetivos, méto
dos de enseñanza y evaluación. 

b) Promover la realización y presentación de 
trabajos que constituyan desarrollo e investi
gación originales en el área de la enseñanza de 
la Física. 

e) Brindar a los docentes la posibilidad de ac
tualizar . y profundizar su formación profe
sional. 

d) Promover una disensión permanente sobre 
la educación científica, con miras a diseñar 
acciones tendientes a su mejoramiento. 

e) Difundir las novedades en metodología, en 
equipos. y en otros medios auxiliares de ense
ñanza. 

f) Posibilitar la interacción con especialistas 
de primer nivel en Física para considerar di
versos temas de frontera. 

Las actividades organizadas para lograrlos 
fueron: 

a) presentación, mediante carteles murales, de 
comunicaciones de trabajos de investigación 
y/o desarrollo y su posterior exposición oral y 
discusión con los asistentes; b) Talleres de per
feccionamiento y actualización científica y di
dáctica; e) Conferencias sobre temas avanza
dos de física y su enseñanza; d) Mesas redon-
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das para analizar temas importantes en la Edu
cación en la Física. 

Las comunicaciones de trabajos. Se comuni
caton 65 trabajos realizados en universidades, 
en Prociencia, y en instituciones de forma
ción de profesores, agrupados en secciones: 
Metodología; experiencias de enseñanza a
prendizaje; propuestas didácticas; trabajos de 
laboratorios; estudios estadísticos; funciona
miento de cátedras masivas; diseño y cons
trucción ·de equipos de bajo costo. 

Los trabajos presentados ocupan la casi tota
lidad de las 606 páginas del informe de la 
REF 5 y la Cuarta RELAFI, que en una clara 
demostración de la eficacia de la organización, 
fue presentado a los participantes antes de 
concluir las reuniones. 

Vale la pena destacar que se está consolidando 
una actitud: organizar, realizar, publicar (por 
escrito y oralmente) y discutir trabajos inno
vadores en el campo de Educación en la Físi
ca. Las dos formas de comunicación desarro
llados, las REF y la Revista de Enseñanza de 
la Física, justifican la esperanza de lograr una 
elevación continuada del nivel y de llegar a un. 
número creciente de docentes e investigado
res. 

Quiero destacar una comunicación significati
va: la titulada "Física,· ciencia básica en la cu
rrícula de Odontología" presentada por do
c;entell de la Uñiver¡¡idttd NR.cionnl de Rolln.rio. 
Las aplicaciones de la Física hacen previsible, 
a mi juicio, que en un futuro muy cercano los 
físicos trabajen estrechamente vinculados a 
otros docentes universitarios no sólo en temas 
de posgra\fo sino en los cursos de pregrado. El 
desarrollo fantástico de las aplicaciones de la 

·Física, no sólo en los temas de principios del 
siglo XX (pero cada vez más actuales) como 
Rayos X y radioactividad, sino en los del fin 
del siglo, como tomografía computada, imá
genes por ultrasonidos (ecografía) o por reso- . 
nancia magnética nuclear, o el uso de láseres 
y la muy reciente superconductividad a "al
tas" temperaturas (unos 170 °C bajo cero) es
tán sugiriendo una revisión de planes y pmgra
mas de estudio, y de la forma qe desarrollarlos. 

Los talleres de trabajo didáctico y ~entífico: 
Se realizaron 12 talleres a cargo de docentes 
de las universidades ·de San Juan, Rosario, Tu-

. cumán, Buenos Aires, Córdoba (dos, uno de 
ellos con la colaboración del Instituto Católi
co d~l Profesotado), de San Paplo y de Río de 
Janeiro (Brasil) y de Concepción (Chile). 
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Mesas redondas y conferencias invitadas. La~ 
mesas redondas trataron sobre "El Perfeccio
namiento Docente"; "La enseñanza de la Fí
sica en distintos niveles"; "La interdisciplina 
en la Educación Científica"; "¿Para qué en
señar Física?" y "Formación de Profesores 
de Física". · 

Entre las conferencias, le atribuyo una espe
cial significación a la del Dr. Arturo López 
Dávalos. (director del Instituto Balseiro y del 
Centro Atómico Bariloche) sobre Supercon
ductividad. A pesar de lo novedoso del tema, 
de las fabulosas aplicaciones que revoluciona
rán muchas tecnologías, y de que un par de 
semanas después de la REF 5 se adjudicó el 
Premio Nobel de Física a Bednorz y Müller 
por abrir un nuevo campo en. este tema, des
de el punto de vista de la Educación en la Fí
sica lo más significativo, a mi juicio, fue la 
participación de un físico del más alto nivel 
científico en una reunión de Educación en la 
Física: toda una decisión con significado en 
política educativa. 

La Cuarta RELAFI concluyó con un análisis. 
de las posibilidades de coordinación a nivel 
latinoamericano en las actividades educacio
nales del CLAF con el recientemente creado. 
Consejo para las Confei:-endas Interamerica~ 
nas sobre Educación en. la Física, que a par
tir de la última conferencia (realizada en Mé
xico en el último mes de Julio) propicia el 
tendido de una "red de trabajo" en EduGa· 
ción en la Física en las tres Américas. El Pro
fesor Barajas, de la Universidad Nacional Au
tónoma de México, expuso detalladamente 
sobre los propósitos y las formas de la "Red 
de trabajo en Educación en la _Física". 

En la sesión final de la Cuarta RELAFI, eri 
mi carácter de presidente del Consejo para el 
período 1987/1990, expuse líneas generales 
de los planes del Consejo y de formas de cola
boraciones interinstitucionales. 

E~ muy importante advertir la hermosa res
puesta del profesorado argentino, en todos 
sus niveles, a la REF 5 como te;ma de trabajo 
y como compromiso con el p~l.Ís: c.erca de 
1.200 profesores participaron de sus activida
des. 

También destacamos el resurkimiento del 
CLAF en las actividades de Educacion en la 
Física, después de un largo silencio: mis feli
citaciones a los gobiernos que participan del 
CLAF, y en particular a mi gobierno, por la 
decisión de apoyar a una instit:ución que pue
de mucho en la promoción de la investigación 
y la educación en el campo de la Física. 



La 72a. reunión de la Asociación Física Ar
gentina 

Esta ha sido la reunión más numerosa de la 
A. F. A., pues ~oncurrieron algo más de 500 
físicos de todo el país. Las sesiones incluye
ron: a) Cuatro charlas invitadas de aproxima
damente 1 hora cada una, una por día, de 
martes a viernes; b) Comunicaciones científi
cas "murales"; e) Comunicaciones científicas 
orales; d) Dos -talleres y charlas sobre los es
pectaculares desarrollos de superconductivi
dad en 1987 en los laboratorios del Centro 
Atómico Bariloche; e) Asamblea de la Asocia
ción. 

El tema "más conversado" fue el de super
conductividad, y con justificación doble: ·por
que un par de semanas después de la reunión 
que comentamos se concedió el Premio Nobel 
de Física 1987 a los físicos Johannes Georg 
Bednorz (suizo, 37 añc;:>s) y Karl Alexander 
Müller (alemán, 60 años) quienes en la segun
da mitad de 1986 abrieron un· campo de in
vestigación pura y de aplicaciones tecnológi
cas espectaculares al desarrollar aleaciones ce
rámicas superconductoras a temperaturas tan 
altas (comparativamente) que hace sólo un 
par de años nadie imaginaba; porque los tra
bajos del Centro Atómico Bariloche en super
conductividad se desarrollaron casi simultá
neamente con los de laboratorios del más alto 
nivel mundial; y, además, ayudaron a otros la
boratorios análogos de varias universidades e 
instituciones científi~as argentinas. 
Es destacable, además, la cantidad de trabajo 
argentino en Física en una diversidad de espe
cialidades, pues se presentaron 475 comunica-

ciones, 331 de ellas mediante paneles y 144 
mediante descripciones orales. 

Dos reflexiones quiero ofrecer al lector: Na es 
casualidad que en el Instituto Balseiro y el 
Centro Atómico Bariloche se hayan logrado 
desarrollar temas científicos al más alto nivel 
mundial. Las causas forman un conjunto 
complejo, pero a mi juicio se destacan dos: 
por un lado el gobierno nacional ha apoyado 
con continuidad esas instituciones científicas 
durante muchos afíos; y por otro lado, desde 
su fundación en 1955, el poder de decisión en 
la política científica de la institución siempre 
estuvo y está en manos de científicos. Para 
pensar. 

La otra reflexión se refiere al título de una 
de las sesiones orales: '.'Ciencia· interdiscipli
naria: Biofísica". Este mundo moderno de 
hoy exige comunicación entre las más diver
sas disciplinas científicas, y en nuestro caso, 
con la Física. Esas comunicaciones deben re
forzarse (donde las hay), y ab¡:irse (donde no 
las hay), muy especialmente en las universida
des: las facultades han de estar atentas a ac
ciones interdisciplinarias que requerirán, sin la 
menor duda, acciones interfacultades. 

Fueron tres reuniones (72a. AFA, REF 5 y 
Cuarta RELAFI) con su significado que tras
ciende la importancia de consideraéiones pun-

. tuales y ofrece líneas claras para construir una 
políticá científica y educativa eficaz en este 
momento argentino. 

ALBERTO P . .MAIZTEGUI 
C6rdoba, Argentina, Octubre de 1987 
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